

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 142 (1997)
Heft: 3

Artikel: Les plans d'invasion d'Hitler... : "Il faut encore avaler la Suisse!"
Autor: Rapin, Jean-Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-345749>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Les plans d'invasion d'Hitler...

« Il faut encore avaler la Suisse ! »

Par le lieutenant-colonel Jean-Jacques Rapin

Poursuivant une politique intelligente et courageuse, les Editions Georg, de Genève, ont mis sur pied une collection dirigée par Jean-Jacques Langendorf, « Stratégie et Réalité ». Cet effort répond ainsi à un besoin, que nous avions exprimé il y a une dizaine d'années, appuyé par le professeur Walther Schafelberger, de l'Université de Zurich, à savoir que les bords de la Limmat ne devaient pas avoir l'exclusive de la pensée militaire. Pour des raisons évidentes de complémentarité et de stimulation, la voix de la Suisse romande devait, elle aussi, être entendue, si ce n'est par une chaire universitaire, au moins par un travail d'édition de haute qualité.

L'entreprise se réalise et tient ses promesses, puisque trois volumes sont déjà sortis¹ et que le quatrième vient de paraître fin 1996, « *Il faut encore avaler la Suisse* », *Les plans d'invasions d'Hitler*, de Klaus Urner, dans une excellente traduction de Jean-Jacques Langendorf².

On ne saurait imaginer moment plus opportun ! L'intense polémique, née de la question des avoirs juifs, secoue les consciences. Au-delà du problème éthique, bien réel et que l'on ne saurait minimiser, il y a l'extraordinaire difficulté de se replacer dans le contexte psychologique de l'époque, avant de juger et de distribuer bons ou mauvais points.

Les plans d'invasion de la Suisse, ce fameux dossier « Tannenbaum », étaient déjà connus, mais dans une optique qui les faisait considérer plutôt comme un simple Kriegspiel, comme un jeu pour état-major

désœuvré. La réalité est bien différente. S'appuyant sur des sources nouvelles et sur un travail d'investigation considérable, Klaus Urner démontre la réalité de la menace, presqu'au jour le jour, en suivant le développement de l'opération, depuis l'intention du chef (en l'occurrence Hitler lui-même), la rédaction de l'ordre jusqu'à sa transmission à l'échelon concerné.

Klaus Urner suit ainsi pas à pas le développement de la situation, particulière et générale à la fois – par exemple en ce qui concerne les relations équivoques entre l'Italie et l'Allemagne, avant et après l'armistice du 25 juin 1940 – de telle sorte que l'évolution de la menace peut être appréciée à divers moments particulièrement graves de la guerre.

Mais ce cadre général, voulu par l'auteur, fait apparaître un deuxième volet de son étude, le « trou à l'Ouest », c'est-à-dire le maillon manquant à l'encerclement complet de la Suisse, la frontière entre Genève et la Savoie, qui permet à la Suisse d'intenses échanges avec les Alliés. Klaus Urner met en évidence les difficultés extrêmes du dialogue entre la Suisse et l'Allemagne, ulcérée de ne pouvoir fermer ce goulet, jusqu'au moment où l'occupation de la zone libre, en 1942, change complètement les données du problème.

La préface de Jean-Jacques Favez, ainsi que la postface de Jean-Jacques Langendorf aident encore à situer les événements et le lecteur y trouvera les éléments d'une synthèse précieuse³.

J.J. R.

¹ Albert A. Stahel : Défense aérienne-Stratégie et réalité. Jean-Jacques Langendorf (ouvrage collectif, sous la direction de) : Armée 2001. Le futur de la défense nationale suisse, 1995. Jean-Jacques Langendorf : Le Bouclier et la Tempête. Aspects militaires de la guerre du Golfe : une évaluation critique, 1995.

² Urner, Klaus : « Il faut encore avaler la Suisse » Les plans d'invasion et de guerre économique d'Hitler contre la Suisse. Préface de Jean-Jacques Favez. Genève, 1996. 237 pp.

³ Voir aussi le compte rendu, paru à l'occasion de la sortie de l'édition allemande de l'étude de Klaus Urner, dans la RMS juin 1991, pp. 36-39.